

La variante delta: el factor principal para el alza del precio del dólar en Colombia y las repercusiones que tiene en la economía colombiana¹

Palabras clave: Economía, dólar, inflación, Covid-19, Colombia.

El precio del dólar tiene fuerte incidencia en la toma de decisiones políticas y económicas en los gobiernos a nivel mundial, por eso las fluctuaciones en su precio son importantes. Hay varios factores que lo determinan. La pandemia del covid-19 causó una crisis económica y por tanto es uno de los determinantes para la oferta y la demanda de este activo. En Colombia y a nivel general, el precio del dólar subió en cantidades exorbitantes en agosto de 2021, como no se veía desde principios del 2020, rondando los 4,000 pesos colombianos. Teniendo esto en cuenta, la variante delta puede ser una de las explicaciones para el aumento del precio del dólar y la devaluación de la moneda colombiana. Este evento podría tener repercusiones en la economía en el corto y largo plazo.

En primer lugar, el dólar es considerado un activo refugio, lo que quiere decir que es capaz de mantener cierta estabilidad e incluso aumentar su cotización principalmente en tiempos de crisis. Los inversionistas compran dólares para reducir su riesgo de inversión, “«Las preocupaciones sobre la variante Delta están desencadenando ese interés por activos seguros en todo el mundo (...) Hay muchísimo nerviosismo, lo cual es bueno para el dólar y para el yen»” (Forbes, 2021). Esto causa que haya menos dólares circulando en la economía y que aumente su demanda. Si la cantidad de un bien disminuye, su precio aumenta.

Esta nueva variante tiene mayor impacto en países donde la vacunación no ha avanzado, como Colombia. Si aumentan los casos se pueden generar nuevas restricciones que tienen repercusiones negativas porque hay una reactivación económica en curso para mitigar los efectos del cierre de las actividades por la pandemia en el 2020. Así mismo, el yen y el franco suizo con consideradas monedas refugio y suben sus precios por el nerviosismo de los inversionistas, por la incertidumbre ante la amenaza a la reactivación

¹ Documento elaborado en el curso Competencias Idiomáticas Básicas a cargo de la Facultad de Filosofía y Ciencias Humanas de la Universidad de la Sabana, Chía-Cundinamarca, Colombia.

económica. El activo refugio por excelencia es el oro, sin embargo, el dólar también cuenta como tal.

Por otro lado, no solo la compra de dólares hizo que estos escasearan, también la compra de otros activos como Bonos del Tesoro, que son los bonos de deuda de los gobiernos. Estos son considerados como activos refugio porque son títulos de renta fija y son utilizados para respaldar las operaciones del gobierno. De otra parte, el dólar estadounidense en el mercado colombiano ha estado fluctuando a un nivel alto en 2021. El martes 10 de agosto de 2021 el precio fue de \$ 4.000. Este es un precio que no se observaba desde el año pasado. En ese momento, la gente estaba preocupada por la pandemia y provocó que los inversionistas buscaran asilo de activos como el Departamento del Tesoro de EE.UU. Esta es la razón de su escasez (Analitik, 2021).

Al comprar bonos se reduce la circulación de dólares porque estos son comprados con dólares. Por tanto, el gobierno recoge este dinero y los inversionistas se quedan con los bonos. El dólar cambia de precio por el movimiento en sus cantidades. Hay varios factores que pueden alterar las cantidades de dólares circulantes además de la variante delta, por ejemplo, el precio del petróleo. Frente a ello, Bloomberg (2021) considera que este aumento de precio, desde una perspectiva local, ha incrementado la conciencia nacional sobre el riesgo, el gobierno nacional ha reducido la tasa de monetización de sus recursos obtenidos en el mercado y se ha incrementado el desequilibrio externo.

El peso colombiano fue la moneda más devaluada del mundo frente al dólar en el 2021. Si la tasa de cambio sube, el peso colombiano se devalúa porque por un dólar se tendrán que pagar cada vez más pesos. Cuando hay devaluación de la moneda local, se afectan las importaciones debido a que los importadores tienen que pagar más el ingreso de bienes al país. Los países subdesarrollados importan mucho, principalmente bienes intermedios, por ende, todos los insumos suben de precio y hay un aumento generalizado de los precios en la economía (inflación). Dicho esto, “la devaluación encarece las importaciones y abarata las exportaciones. En el caso colombiano, dado el gran desabastecimiento de materias primas y bienes de capital, pero sobre todo de alimentos de origen agrícola, el precio de las importaciones ha aumentado” (Vallejo, 2016, p. 9). No obstante,

el grado de transmisión de los choques a la tasa de depreciación del peso colombiano sobre la variación de precios de bienes importados es mayor cuando la perturbación ocurre en períodos de auge que de recesión económica, cuando se trata de choques positivos pequeños (González et al, 2010, p.14).

En el corto plazo, la inflación aumenta la cantidad de dinero circulante y esto ocasiona un aumento en la demanda de bienes y servicios. Puede causar que se necesite más mano de obra para cubrir la demanda de productos y se disminuya el desempleo. Posterior a esto, las empresas subirán sus precios por el aumento en la demanda. En el largo plazo, la inflación desalienta la inversión por la incertidumbre sobre la estabilidad de la moneda local, así mismo, el incremento en los costos de producción, etc. Si bien estas situaciones normalmente son transitorias, puede que se mantengan, además de que la inflación aumenta año por año, es decir que muchos de los bienes serán cada vez más costosos y el poder adquisitivo disminuirá.

A pesar de esto, la inflación es necesaria para el desarrollo de un país, principalmente para el aumento de su PIB. Si se llega a existir deflación (caída generalizada de los precios), el consumo se pospondría y en consecuencia, habría un descenso en la demanda de los productos, es decir que se necesitaría menos mano de obra para la producción, y aumentaría la tasa de desempleo. Si por otro lado los precios suben muy poco, es decir que la inflación es mínima, causaría un espiral deflacionario que es cuando los precios suben muy poco y se termina cayendo en una deflación nuevamente. La solución a esto es fijar una meta inflacionaria para cada país.

Según Vallejo (2016), cada país tiene una meta inflacionaria teniendo en cuenta el tamaño de su economía. Esta inflación tiene que ser controlada con política monetaria, porque puede tener efectos negativos en la economía, como afectar la capacidad adquisitiva de los trabajadores. La inflación actúa como impuesto de cierta manera e incide en la redistribución del ingreso, golpeando a los más pobres, debido a que los productores trasladan el incremento de precios al consumidor final.

Si hay inflación, el Banco de la República debe aplicar medidas de política monetaria para contrarrestarla, como subir las tasas de interés, aumentar las tasas de colocación, entre otras. Esto causa que se disminuya el consumo y la inversión, la deuda es más costosa y la demanda cae, por tanto, el producto interno bruto baja. El PIB es un indicador económico que muestra

“el valor de mercado de todos los bienes y servicios finales producidos usando los factores de producción disponibles dentro de un país en un periodo determinado” (Banrep, s.f., p.1). Muchas veces “la efectividad de la política monetaria puede estar asociada al hecho de que las condiciones señaladas por la teoría económica, que garantizan la existencia de un ambiente propicio para realizar una política adecuada” (Betancur, 2015, p. 43).

Finalmente, se concluye que los inversionistas se resguardan en el dólar como moneda de refugio por el nerviosismo frente a la amenaza de la reactivación económica por la variante delta del covid-19. Así mismo, la compra de otros activos como los Bonos del Tesoro también causa que se haya menos dólares circulando en la economía. Pero cuando hay una alteración en las cantidades de dólares circulantes, se modifica su precio. Esto se conoce como oferta y demanda.

Uno de los efectos de la devaluación de la moneda es la inflación, el aumento generalizado de los precios, lo que en el corto plazo aumenta la demanda de bienes y servicios, por ende, se disminuye el desempleo y aumenta el producto interno bruto, también beneficia las exportaciones. Sin embargo, en el largo plazo, la inflación desalienta la inversión extranjera y aumenta los costos de producción, entre otros. Es decir, que puede ser algo bueno en el corto, pero no en el largo plazo. Por ello, el Banco de la República debe aplicar política monetaria para contrarrestar los efectos negativos de la inflación y mantener una economía estable.



Laura Alejandra Benítez Ospina

laurabenos@unisabana.edu.co

Economía y Finanzas Internacionales

Referencias

Analitik. (10 de agosto de 2021). Peso colombiano, la moneda más devaluada del mundo. Valora Analitik. <https://bit.ly/3oJrSK3>

Banrep. (s.f). Producto Interno Bruto (PIB). Banco de la República. <https://www.banrep.gov.co/es/glosario/producto-interno-bruto-pib>

Betancur, J. S. (2015). La política monetaria en Colombia durante el periodo 2003-2014 - reaccionando al producto para controlar la inflación. Uniandes. <https://repositorio.uniandes.edu.co/handle/1992/12947>

- Bloomberg. (2021). ¿Por qué ha subido el dólar? Expertos revelan claves del aumento en Colombia. Bloomberg Línea. <https://bit.ly/3HzzRSR>
- Forbes. (20 de Julio de 2021). ¡Prenden las alarmas! Bolsas del mundo caen por aumento de casos de la variante Delta. Forbes Colombia. <https://forbes.co/2021/07/20/actualidad/prenden-las-alarmas-bolsas-del-mundo-caen-por-aumento-de-casos-de-la-variante-delta/>
- González, A., Mendoza, O., Rincón, H., & Rodríguez, N. (2010). Ciclo económico y efecto inflacionario de la depreciación de la moneda. Borradores de economía, 14. <https://doi.org/10.32468/be.611>
- Vallejo, L. (2016). La inflación en Colombia. Apuntes del Cenes, 9-10. <https://doi.org/10.19053/22565779.5234>